



2 Die in die Tischplatte eingeritzten Namen von drei preußischen Offizieren, Teilnehmern der Schlacht bei Jena und Auerstädt, 1806

standekommen der Konvention von Taugoggen bei. 1813 zum Hauptmann, 1815 zum Major befördert, war Canitz in den zwanziger Jahren ein enger Vertrauter des preußischen Kronprinzen. 1828/29 weilte er in der Türkei als preußischer Be-

obachter während des Krieges mit Rußland. 1832 ging er als preußischer Gesandter nach Kassel, später nach Hannover, 1841 nach Wien. Seit 1840, dem Regierungsantritt Friedrich Wilhelms IV., war er dessen Berater, vor allem in Ver-

fassungsfragen, um von 1845–48 als preußischer Minister des Äußeren zu amtieren. Doch die Revolution veranlaßte ihn, im März 1848 zurückzutreten.

Auf unserem Tisch hat sich ein junger preußischer Offizier – zusammen mit Kameraden – verewigt, der nicht nur eine mitbestimmende Rolle sechs Jahre später in der Frühphase der Befreiungskriege spielen sollte, sondern bis kurz vor seinem Tode einen maßgeblichen Platz unter den führenden Männern in Preußen eingenommen hat. Seine streng konservative Überzeugung verschloß ihm dann zwar die Augen für den politischen und sozialen Wandel.

Der äußerlich recht unscheinbare Tisch, als solcher ein Unicum aus dem frühen 18. Jahrhundert, trägt also „Narben“, die uns in die Geschichte Preußens während der ersten Hälfte des 19. Jahrhunderts weisen.

*Leonie von Wilckens*

## Karikaturen von KARL ARNOLD 1883 – 1953

45. Faber-Castell Künstler-Ausstellung

1. August bis 30. September 1985

Karl Arnold wurde am 1. April 1883 in Neustadt bei Coburg geboren. Seinen ersten Zeichenunterricht erhielt er 1897 in Neustadt. 1901 beginnt sein Studium an der „Akademie der bildenden Künste“ in München. Mit ihm zusammen studierten in der Malklasse bei Franz von Stuck die heute in aller Welt bekannten Künstler Wassily Kandinski und Paul Klee.

Die berühmte satirische Zeitschrift „Simplicissimus“ wurde auf ihn aufmerksam. Karl Arnold wurde so mit Th. Th. Heine und Olaf Gulbransson bald zum großen humoristischen Zeichner des „Simplicissimus“ und einer der bedeutendsten deutschen Karikaturisten unseres Jahrhunderts. Da er Ideen, Texte und Zeichnungen selbst verfaßte, berief man ihn nach dem 1. Weltkrieg in den Redaktionsstab der Zeitschrift.

Arnolds Zeichnungen sind voll kritischer Schärfe. Sie sind ungewöhnlich genau und treffen stets den Kern der Sache. Er ist ein Konturenzeichner. Sein Strich ist elegant und erscheint liebenswürdig. In Wirklichkeit ist jede seiner Zeichnungen eine scharfe Auseinandersetzung mit den Zuständen seiner Zeit, mit den Fehlern und Schwächen der Menschen.



In Arnolds Karikaturen ist die Linie das Ausdrucksmittel, dem er sich verschworen hat und dem er immer treu geblieben ist. Mit einer Linie kann man die ganze Welt umspannen. Schon in der Frühzeit der Menschheit haben die damaligen Künstler ihre ausdrucksstarken Linienzeichnungen auf die Wand gebracht. Arnold verzichtete auf andere Ausdrucksmittel wie Halbtonen, Schatten oder Schraffuren. Die reine Linie ist für ihn Gesetz seiner Kunst. Farben werden wenig, nur zum Ausfüllen der konturierten Flächen eingesetzt. Seine Lieblingstöne sind ein blasses Rosa und ein zartes Himmelblau.

Karl Arnolds Karikaturzeichnungen sind nicht veraltet. Trotz aller Zugehörigkeit zu seiner Zeit und der Aktualität des Themas oder der Mode sagen sie heute – zum Teil noch stärker – vieles aus, was damals spruchreif war. Seine Texte verfaßte er selbst, sie waren genauso treffend wie seine Zeichnungen. Text und Bild waren eine Idee, die spontan, im gleichen Moment entstanden. Deshalb paßt auch alles so genau zueinander, beides bildet stets eine vollkommene Einheit.

*Heinrich Steding*

